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重点

济北王陵有望建成遗址公园
济南市文物局称已放弃博物馆方案，将向上级申报新方案

本报济南7月24日讯(记者
乔显佳) 本报24日报道了《济北
王陵博物馆“烂尾”16年》一稿，引
起各方高度关注。记者获悉，济南
市文物部门有意将其重新规划，

打造成一处国家级遗址公园，只
是规划方案暂未通过审批。

济南市文物局副局长于茸
说，济北王陵是济南首屈一指的
汉代王陵，且墓主身份明确，这一
点很宝贵。一直以来，省及济南市
文物部门对于该汉墓保护利用工
作非常重视。2011年，济南市文物
局曾委托中国文化遗产研究院，
编制了双乳山汉墓保护方案，有
意将其建成遗址公园，放弃了原
来建博物馆的方案。并于2011年

下半年将该方案上报至国家文物
局。不过，后经打听，该方案并未
通过专家评审评估。文物部门表
示将修改方案后继续申报。

于茸说，像济北王陵这样的
国保单位，投资需要数千万甚至数
亿元，几百万元是解决不了的。当
年国家、省、市投入的300多万元，只
是一个启动资金。而当初博物馆的
规划覆盖了整个双乳村，范围明显
太大。今后无论是对文物遗址的保
护和利用展示，还是对周边环境的

整治，以及相应的配套设施，都应
该纳入总体保护规划。这些没有国
家政策的支持是不可能完成的。

于茸主张，除了济北王陵双
乳山汉墓，长清福禄山汉墓、孝堂
山郭氏墓石祠，从发展大文化旅
游产业出发也应该纳入总体规
划，统筹考虑。具体到双乳山汉
墓，应该放弃原方案，重新设计保
护方案，在方案批准后分步实施。

记者联系到当年负责博物馆
建设的长兴建设集团，现任董事

长刘继营表示，当年项目因为缺
少资金而停工，其他不愿多谈。

长清区归德镇镇长、济南市
政协委员周波接受记者电话采访
时说，对济北王陵，他们呼吁相关
部门引起高度重视，将其保护利
用起来。对于目前文物现状，他们
感到有心无力。

省文物局大遗址处调研员王
守功表示，就实际价值而言，济北
王陵双乳山汉墓有必要建遗址公
园，很有保护和展示的价值。

济北王陵博物馆烂尾16年

晚上10点夕阳落山，亚胡木丹新村广场成了歌舞海洋

“咔嚓”，孩子们争相挤进镜头
文/片 本报特派记者 刘志浩 发自喀什

近日，记者实地走访麦盖提县
巴扎结米乡亚胡木丹新村，亲身感
受我省援疆农村基层阵地建设情
况。这里7月初天空明净，大片白云
散落着，有一种秋高气爽的感觉。
由于时差关系，直到晚上10点多，
夕阳落山，天色才渐渐暗下来。此
刻的亚胡木丹新村外广场上，却是
一片热闹场景。随着音箱中“咚咚
哒哒”不断传出音乐，周围村庄的
人们很快三三两两地聚集过来。

很快，小广场上有了四五百

人，并围成一个大圈。几位胡子花
白的老人，拿着独具民族特色的哈
密艾介克(似中胡)、手鼓等，伴随
着鼓声和琴声，老人们高亢有力的
嗓音顿时响彻整个亚胡木丹。

无需任何人组织，随着音乐和
歌唱，没有一丝扭捏，男女老幼很
自然地走到圈子中间，摆着双手，
前后扭动着身子，并不时耸耸肩，
跳起了独具民族特色的舞蹈。欢快
的氛围感染着场内外每一个人。

“阿达西，阿达西(维语，过来
之意)！”一个梳着小辫、穿着红裙
子的小姑娘从身后使劲拉了拉记
者，并用手指了指自己和另外一个
小姑娘。看记者迷惑不解，一旁懂

一点汉语的维族老人解释了一下，
“照……照！”她指了指记者手中的
相机，记者这才恍然大悟：原来这
俩孩子让记者给她们拍照。记者随
即“咔嚓”一下拍下一张照片，她
们看完，欢呼雀跃着跑了。

其他孩子们一看还能照相，呼
啦一下把记者围起来。尽管听不懂
他们的话，但孩子们的意思记者还
是知道的，“大家排好队，我都会拍
的！”记者一边说，一边打手势，但
孩子们还是争先恐后往前挤。“咔
嚓、咔嚓”了几张，还没说“好了”，
就已经有孩子冲到相机屏幕前，当
他们看到照片里的自己后，马上挥
着小手，欢呼着跑开了。 亚胡木丹新村，爱照相的孩子们。
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